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“最早接触纺织行业，源于父
亲。”黄再兴回忆，还不到 20 岁
时，父亲经营的面料贸易生意向
外延展到江苏地区，自己也帮起
家里的忙。七八年里，他在江苏
将自家的面料贸易生意做得风生
水起。

随着改革开放的步伐越迈越
快，晋江当地鞋服产业也日渐壮
大，单纯“搬运工”式的面料贸易
也遇到了瓶颈。“制造不在自己手
上，客户的需求与工厂的配合度
一旦不匹配，我们的生意就很难
达成。”黄再兴说。

“开厂！”父子同声。
2001年，已经成为面料产业

内行人的黄再兴与父亲一同开起
了样品厂，开启了产贸结合的发
展之路。根据客户的需求，他们
先在样品厂里将面料生产出来，
类似于现在的“中试”，然后再拿
着样品到工厂下单。这样一来，
工厂便没有理由再以“生产不出
来”为由拖延订单。

如今的向兴已经成长为一家
集纺织面料研发、织造、印染、后
整理、销售于一体的全产业链科
技创新型制造企业，先后获得国
家级“绿色工厂”“高新技术企
业”，以及“福建省科技小巨人企
业”等荣誉称号。

2023年，向兴在晋江市金井镇
投资21亿元新建200亩“高端生态
智能纺织新材料工业园”。随着项
目的持续推进，纱厂、织厂、染色、
后整理……向兴集团逐步形成从

“一根丝”到“一块布”的全产业链
绿色智造布局。

黄再兴：从“一根纱”到“一块布”的“智造”之路
本报记者 施珊妹

“开厂！”——20 多年

前，面对“搬运工”式面料

贸易的瓶颈，年轻的黄再

兴与父亲果断转型。从样

品厂起步，到投资21亿元

（人民币，下同）打造高端

生态智能纺织新材料工业

园，向兴集团在总裁黄再

兴的掌舵下，凭借“敢买最

好设备”“敢做研发投入”

“敢闯智造无人区”的魄

力，硬生生在激烈竞争中

闯出一条贯通“一根丝”到

“一块布”的全产业链之

路，成为绿色智造的行业

标杆。

如今，在晋江这片千

亿服装产业集群的热土

上，向兴集团正以持续的

创新投入和智能化布局，

发出中国高端面料“智造”

的强音。

本报讯（记者 杨静雯）日前，作
为 2025年泉州市文旅经济发展大会
的重要组成部分——泉州市文旅产业
链项目投融资暨国际旅行商对接专场
活动在晋江利郎创意园成功举办。现
场举行文旅重点项目集中签约仪式，
晋江市成功签约两大文旅项目，总投
资额达10亿元（人民币，下同）。

此次签约的两个项目分别是位于
晋江梅岭街道的宝岛艺墅村项目，以
及位于晋江金井镇的金井汤臣工业旅
游项目。其中，宝岛艺墅村项目总投
资 5亿元，定位为“两岸文化融合的示
范街区”，旨在打造一个集购物、餐饮、
娱乐、休闲和文化活动于一体的多功
能特色商业区；金井汤臣工业旅游项
目同样投资 5亿元，将建设生产车间、
宿舍和办公楼，实现年加工紫菜 300
吨的生产能力，并创新性地融合旅游
观光体验，规划建设接待区（游客中
心）、观光通道，以及包含展览、互动、
展售等功能的游览区，同时还将配套
建设一个精品酒店，打造“可观、可玩、
可购”的工业旅游新模式。

晋江两大文旅项目签约
总投资10亿元

2025 年泉州滨海文旅消费季暨
JOIN晋江时尚季（夏季）在晋江启动。

虽然向兴集团已成为中国行业龙
头企业，但黄再兴没有停止前行的步
伐。一枝独秀不如满园春色，作为晋江
市染整行业协会首任会长，他想的不只
是向兴一家企业的发展，更是全行业向

“新”求“质”的共荣共赢。
“当前中国的市场经营模式，主要

还是通过贸易商来主导面料的开发和
销售，工厂都是以代工的形式为主，纱
厂、织厂、染色、后整理都是相互独立的
一种生产模式，工厂的生产方式比较分
散，都是一个工厂做完再运输到一个工
厂再生产，就算是同一个企业主投资的

织厂和染厂也都是相互独立经营，不是
作为一个总体来运营，这种生产模式对
于产品开发和品质管控有很大的弊端，
不利于高端、高品质面料的开发和生
产，市场化的纺织产业整体还是偏中低
端。”黄再兴说，反观日韩等地区早已建
立了一贯式的发展模式。

面临如何赶超的问题，黄再兴分析
认为，泉州晋江的纺织业大有可为。虽
然不像江浙有面料市场的带动，但晋江
作为服装品牌之都，纺织产业总体上更
偏中高端。不少企业像向兴一样已建
立起纱线、织造、染色、后整理一体化的
面料生产和销售。面向未来，他认为绿
色化、品牌化将是泉州晋江纺织产业的

“向新”升级方向。

300 多台织机只由 3 名挡车工负
责，一个指令后染料剂便自动完成称料
和运输，立体仓库中每块面料都有自己
的“身份证”……走进向兴集团，智能设
备无处不在，智慧物联让数据说话，驱
动智造升级。

在制量、待制量，已检验、待验布……
在向兴集团集控中心，数百台设备的生
产情况、能耗情况、品质情况、库存情
况、排单情况、异常分析一应在大屏幕
上呈现。一屏观，一屏管。在向兴集团
内部，所有设备的数据已经实现串联，
可实现全链路跟踪、自动出入库管理、
自动配送和智能化拣选。

早在多年前，向兴集团就对智能制
造进行布局。

要做就做最好的。这种意识，黄再
兴很早就有了。

20多年前，有了多年买卖纺织品

经验的黄再兴在晋江市五里工业区投
入第一家厂。与当时其他专注于产量
的工厂有所不同的是，黄再兴对于工厂
的定位就是研发，所有设备都是购买当
时最好的、先进的。设备资金第一批便
投入七八千万元，织布机也从200多台
发展到现在的1200多台。

自工厂正式投产开始，黄再兴一步
到位，采购当时行业内尖端、流行的设
备。“以前的厂很多都要靠老师傅。我
们绕开这一块，利用数据存档、大数据
抓取，通过中控系统，从研发、供应链到
每个工段的生产再到业务端，将整个产
业链串起来，通过与ERP的有效集成实
现生产制造的智能化管理。所以，在智
能化和自动化方面，我们是走在行业前
面的。有了这些投入及投入带来的良
好品质，我们才能迎来像安踏、李宁、特
步、迪卡侬、Nike、阿玛尼这些国内外知
名品牌的合作。”对于黄再兴来说，走研
发这条路无疑是非常正确的，也为他开
启了一个与众不同的篇章。

构建“全链路”智能工厂

推动行业“智造”新未来

本报讯（记者 柯国笠）日前，安
踏在美国洛杉矶比弗利山庄开设首家
零售门店。安踏品牌全球创意官、
NBA独行侠队全明星球员凯里·欧文
出席活动并为其宣传，这标志着安踏
正式进入美国市场。

有业内人士认为，安踏希望通过
此举实现从“性价比运动品牌”向“潮
流文化符号”的转变，并从“中国第一”
迈向“全球高端品牌生态的玩家”。

当下，在北美区域，安踏采用限量
发售策略，如欧文一代 Chief Hélà配
色，近三个月在 StockX上平均转售价
达 202美元，溢价超 55%，显示出其在
稀缺性和收藏性方面的优势，以及
NBA球星的背书效应。

在中国，安踏已有成功模式——
强大的零售网络和高度标准化的供应
链执行力，带动其在中国实现国产单
品牌第一的领先地位。然而，在耐克、
阿迪达斯等国际品牌的主战场北美市
场，这样的模式显然并不适应。安踏
急需重构一套适配北美的新生态。

目前，安踏正在探索第三条道路，
通过独立站（DTC模式）与Foot Lock⁃
er等渠道结合，线上线下同步塑造高
端形象，在落地本土化开发策略的同
时，积极开拓跨境电商等渠道，与消费
者建立联系。

安踏在美开出首家零售店


